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■文/杜恩湖

北京影协组织召开研讨会：

从“暑期档”新变化
看中国电影创新趋势

2024横店影视节将于10月下旬举办
“文荣奖”评委会阵容公布

本报讯 根据国家电影局统计，

2024 年暑期档（6 月 1 日至 8 月 31 日）

全国电影票房为 116.43 亿元，观影人

次为2.85亿，与去年同期相比，总体票

房与观影人次下滑明显；同时，暑期档

院线上映影片类型丰富多样、现实题

材受到关注，影片供给数量与放映规

模处在较高水平，整体反映出中国电

影市场当下面临的机遇与挑战。

为了更加深入分析 2024 年暑期

档的变化趋势，为推动电影发展提供

新思路、探索新路径，9 月 12 日，北京

电影家协会组织召开了“从‘暑期档’

新变化看中国电影创新趋势”研讨会，

北京大学艺术学院教授、北大影视戏

剧研究中心主任陈旭光，中国文联电

影艺术中心研究员、《电影艺术》主编

谭政，爱奇艺高级副总裁叶宁，追光动

画总裁于洲，北京首都华融影院有限

责任公司常务副总经理于超，开心麻

花影业副总经理谢灵珏，以及北京新

影联影业有限责任公司副总经理方铭

等多位专家受邀到现场进行经验分享

与探讨交流。本次活动由北京电影家

协会二级调研员王虓主持，另有 20余

名北京影协会员参加会议。

陈旭光从电影本身与行业环境、

媒介变革等方面举例分析了今年暑期

档电影票房与观影人数下降的主客观

复杂原因。针对要在“大档期”上映的

电影，他建议多拍“合家欢”喜剧类、想

象力消费类，“影游融合”类以及具有

现实主义精神的现实题材电影。他认

为，大片与中小成本类型片要拉开距

离，“大片要做大做强做精”，全面展现

电影工业美学；“小片要做小做多做丰

富”，真正提质降本，让“暑期档”电影

类型更加丰富、品种更加多样。

叶宁首先回顾了中宣部电影局主

持日常工作的副局长毛羽在“第七届

中国电影新力量论坛”上的致辞讲话，

他认为毛羽副局长提出的创作问题、

创新问题、产业变革问题是非常实在

和重要的。如何破题，是一个长期的

工作。当下，电影仍然是一种能够为

观众提供情绪价值与精神慰藉的文化

消费形式，观众对于娱乐内容的选择

更多更理性倒逼电影创作者更加注重

内容创作。大家要达成共识，做好内

容是第一要义，创作的态度要认真，要

沉下心来把故事做实。中国电影仍有

广阔天地。

于洲立足追光动画打造“白蛇三

部曲”的经验，介绍了动画电影创作的

挑战和难度，并表示动画电影创作要

有长期主义的认识。尽管社会经济环

境、电影宣发策略及舆论导向都影响

着电影产业发展与电影票房表现，但

追光动画致力于打造好的故事，真正

吸引观众走进影院。接下来，追光动

画将在明后两年接续推出《聊斋：兰若

寺》《三国第一部：争洛阳》等多部动画

电影。每一代有每一代心中的经典作

品，希望追光动画可以打造出属于当

代的经典。

作为暑期档的票房冠军，电影《抓

娃娃》再次证明了喜剧片仍然是国内

市场的刚需。谢灵珏表示，尽管《抓娃

娃》票房表现较好，喜剧创作仍面临新

的挑战。例如，电影舆论对影片的影

响越来越大，创作者需要客观分析原

因、找到解决方案；市场对电影类型的

包容性还需要增强，不同受众应看到

不同类型的电影产品；电影融资越来

越困难，投资过于保守导致人才可能

出现断层，因此要加大对新人的扶持

培养，设立电影专项基金；同时，打击

盗版的力度还要增强等。

于超从电影放映与发行的角度分

享了自己的几点观察：一是部分热门

档期的票房繁荣说明中国电影市场并

不缺少观众；二是观众的休闲娱乐与

消费习惯和需求发生较大变化；三是

市场在变化，内容和发行宣传方式也

要有相应的变化。因此，宣发方面要

突出互动性的措施，要提前主动分析

市场、准确判断和总结市场需求变化，

更有效地把银幕和观众连接在一起，

精准有效地触达目标客群。同时，尽

早确定档期以便于影院和观众建立认

知、做好观影放映计划，档期的内容搭

配与协调同样重要，确保每部影片都

能够有充分的展示放映空间，合理分

配好全年的市场内容。他表示，电影

市场、电影行业、电影产业始终保持螺

旋上升的趋势，但是上升发展一直是

不变的方向。

方铭向大家分享了三点体会：一

是观众对于影片情绪价值的需求在不

断加大，今年暑期档票房前三的国产

影片都是社会话题与情绪价值的有

效结合；二是暑期档电影类型丰富、

各有特点，喜剧片与犯罪题材电影有

较强号召力，现实题材电影源于生活

更要高于生活，动画电影潜力巨大令

人期待；三是未来制片和宣发环节面

临挑战，制片环节要在保证质量的前

提下控制成本，宣传环节受舆情和

“饭圈”文化影响越来越大，发行环节

上分线发行、分众发行、区域发行迫

在眉睫，中小成本影片尤其需要有效

的发行抓手。

谭政总结了今年暑期档票房不如

去年的三点原因：首先，当今电影行业

处在世界经济低迷期及“疫情后遗症”

阶段，“重工业”大制作、呼应社会情绪

方面的制作供应不充分；其次，文旅分

流、奥运分流、其它娱乐形式分流等现

象减少了观众基数；再者，自媒体时代

负面评论杀伤力太大，不理性舆情影

响观众观影。同时，创新之处有五方

面：一是类型不断创新，尤其是真人实

拍的超能力电影的出现，这种类型中

国电影以前是缺乏的；二是主流商业

电影中叙事形态的创新，例如《解密》

《从21世纪安全撤离》《异人之下》等；

三是科幻电影继续得到拓展；四是电

影技术方面的创新，AI作为辅助工具

功能已经发挥很大的作用；五是动画

电影不断推出优秀作品，并且有些形

成了良性循环。

专家表示，要辩证地看待 2024年

电影暑期档的新变化，在电影这片热

土上客观冷静地看待问题，重新回归

创作本质，潜心打磨好的作品，讲好动

人故事，用真情实感吸引更多观众走

进影院支持中国电影。

（李佳蕾）

在第 40 个教师节到来之际，胡玫

执导电影《红楼梦之金玉良缘》引发了

众多教师和学生走进电影院观影的热

潮。老师们认为，胡玫版的电影《红楼

梦》拍得好，观赏性、艺术性很强。是

一部电影改编名著成功，艺术质感强、

故事生动的优秀电影，尤其是准备参

加高考的学生们，值得去影院观看。

北京一位老师说：“整体说来，胡

玫执导的电影《红楼梦》的场面是比

较恢宏。她拍出了 87 版电视剧《红

楼梦》没有的画面。像太虚幻境，桃

花漫山遍野的这种场面，非常唯美，

非常动人。黛玉葬花那个情节，太唯

美了。然后意境营造得也非常好。

我不知道其他省市，但是我们北京市

高考，是要考《红楼梦》这部名著的。

所有的高中生，应该来看一看电影或

者电视剧。让他们对这个故事有更

多的认知，对他们读起名著来说是有

帮助的。”更有观众观影后评价道：

“在之前网上的一些评价有点片面，

我看了才知道，胡玫执导的电影《红

楼梦》拍摄得非常好看，故事流畅，画

面唯美。这就如同《小马过河》的故

事，凡事要自己去看、去判断，万万不

能人云亦云。”

电影《红楼梦》突然出现“翻盘”，

是一个可喜的现象。一位姓孙的老师

表示，一部电影能让大家如此关注，也

说明《红楼梦》作为深入人心的国民大

IP，非同一般。虽然当下网络社交媒

体时代，大众习惯于刷视频短剧，阅读

网络碎片化信息，但是吃快餐代替不

了吃大餐，大家还是得养成阅读名著

的良好习惯。所幸的是，除了《黛玉进

贾府》《刘姥姥进大观园》《红楼春趣》

等，《红楼梦》部分章节内容被编选进

中小学语文课本。

峨影著名导演谢洪说：“只要走进

影院，大家带着平静的心观影，一定不

会感到失望，胡玫执导的《红楼梦》，情

节跌宕起伏，每个转折点都让人意想

不到，独特的表现手法，新颖的视觉效

果，给人带来全新的观影体验。”胡玫

是一个艺术功力深厚的女导演。这么

一位优秀导演执导的电影作品，大家

都要客观、公正和带着尊重去观看电

影。希望更多的人能够摒弃偏见，走

进电影院，亲自感受这部电影的魅力，

用自己的眼睛和心灵去评判它的价

值。也期待未来的影视创作环境能够

更加公正、客观，让真正的好作品不被

恶意抹黑。

本报讯 9月 12日，横店影视节

组委会发布消息称，2024横店影视

节将于10月27日至30日在浙江金

华东阳市横店举办，影视节期间举

行的第十届“文荣奖”已发布评审委

员会阵容。

据悉，导演陈凯歌将担任本届

“文荣奖”评委会主席。同时，组委

会还邀请了霍廷霄、薛晓路、董润

年、张冀、赵非、姚晨、朱亚文、徐天

福等多位影视行业的资深从业者组

成评审委员会。

“我和横店有很深的渊源。

1996年，我在北京见到了徐文荣老

先生（横店集团创始人），他说‘拍电

影来横店，你想在哪里搭景，我们就

帮你在哪里建起来’。”在第十届“文

荣奖”评委会主席受聘仪式上，陈凯

歌回忆，选好位置的第二天一早，他

就被机器的轰鸣声吵醒，秦王宫的

建设工作开始了，仅 7 个月就建设

完成。

除陈凯歌外，还有三位导演、编

剧担任本届“文荣奖”评委，分别是

中国作家协会会员、北京电影学院

电影文学系教授薛晓路，获得第 37
届大众电影百花奖最佳编剧奖、最

佳导演奖提名的董润年，以及中国

电影家协会副主席张冀。

为多元拓展评选维度，本届“文

荣奖”评审委员会成员还有来自美

术、摄影、表演、制片等领域的行业

领军人物。评委霍廷霄是中国电影

美术学会会长、中国电影家协会副

主席；评委赵非是北京电影学院摄

影系教授，曾参与创作《大红灯笼高

高挂》《荆轲刺秦王》《让子弹飞》等

多部经典影片；评委姚晨以《武林外

传》郭芙蓉、《都挺好》苏明玉等经典

角色深入人心；评委朱亚文作为中

生代优秀男演员代表人物，曾在《红

高粱》《悬崖之上》等影视作品中塑

造令人难忘的角色；评委徐天福是

中宣部文化名家暨“四个一批”人

才，担任中国电影制片人协会副会

长、中国电影发行放映协会副会长

等职务。

本届“文荣奖”除延续“荣耀”“匠

心”两个竞赛单元评选外，将继续推

出“青年演员扶持计划”（简称“双百

计划”），为行业举荐新人，为新人照

亮未来。

此外，2024 横店影视节期间，

当地还将举办首届国际影片交易会

暨第26届全国影片推介会、横店影

视文化产业发展大会、横店影视产

业协会年会等活动，从全球视野、政

策风向、行业市场等多个维度，观照

中国影视产业的当下与未来。

（姬政鹏）

本报讯 近日，平遥国际电影展

正式公布，自本届起，平遥电影展于

各项荣誉评审团设立评审主席。评

审主席由在电影界拥有丰富经验的

专业人士担任，他们将带领评审团

完成各自荣誉的评审工作。

费穆荣誉、罗伯托·罗西里尼荣

誉及平遥创投荣誉终评审主席率先

揭晓，分别由葡萄牙导演米格尔·戈

麦斯，中国香港导演、制片人关锦

鹏，以及导演、编剧蔡尚君担任。

米格尔·戈麦斯凭新作《壮游》

于 2024 年戛纳电影节荣获最佳导

演奖。他最初以影评人身份进入电

影界，于2004年执导了第一部长片

《你值得什么》。其导演作品包括

《期盼的八月》《一千零一夜》“三部

曲”，以及与莫琳·法曾德罗共同执

导的《月八日记》（2021）等，均入围

戛纳导演双周。

关锦鹏是香港电影界最重要的

导演之一。他于 1985 年拍摄电影

首作《女人心》；代表作《胭脂扣》获

1989 年第八届香港电影金像奖最

佳电影、最佳导演奖，第十届法国南

特三大洲电影节金热气球奖。他的

导演作品还包括《阮玲玉》《越快乐

越堕落》《蓝宇》《长恨歌》《人在纽

约》《有时跳舞》《红玫瑰白玫瑰》等。

蔡尚君毕业于中央戏剧学院，

其编剧作品包括《爱情麻辣烫》《洗

澡》《向日葵》等。他的导演作品《红

色康拜因》获第12届釜山国际电影

节国际影评人协会奖、第48届希腊

塞萨洛尼基国际电影节最佳影片亚

历山大金奖、第二届澳洲亚太电影

大奖评委会大奖；《人山人海》获第

68 届威尼斯国际电影节最佳导演

银狮奖、法国南特三大洲电影节银

热气球奖、第十届海参崴国际电影

节最佳影片奖、瑞士黑色电影节评

论家最佳导演奖；《冰之下》获第 20
届上海国际电影节最佳男演员奖，

并入围东京银座电影展竞赛单元、

多伦多国际电影节特别展映单元。

第八届平遥国际电影展将于 9
月 24日至 30日在位于山西省晋中

市平遥古城内的平遥电影宫举办。

费穆荣誉、罗伯托·罗西里尼荣誉及

平遥创投荣誉将分别在藏龙单元、

卧虎单元以及产业单元“平遥创投”

的入围影片和剧本项目中，评选出

多个荣誉得主。

（姬政鹏）

本报讯 近日，“我们的玄奘之

路——院线电影《不东》首届荣誉出

品人大会”在福州举办。电影主创

团队携手一众国内外知名商学院的

教授、校友，联合戈友圈企业家共同

探讨企业家的四“品”、“不东”精神

的现实意义。

“不至天竺，终不东归一步”，

1300年前，玄奘大师西行取经时立

下的铮铮誓言，正是玄奘之路“不

东”精神的由来。2006 年，原央视

主持人曲向东感慨于玄奘踏上丝绸

之路寻求佛法的精神，在甘肃发起

了“玄奘之路戈壁挑战赛”，之后有

近 10 万人参与其中，2022 年，一部

关于“跑步”与“戈赛”的电影创作引

发“戈友”们的热烈讨论，而玄奘之

路的“不东”精神，也成为这部影片

的主题表达及片名的灵感来源。

电影《不东》是一部以跑步为

题材、以戈壁挑战赛为背景、与十

万“戈友”共同创作的运动励志电

影，讲述了当代中国青年创业者在

面对人生困境时，如何通过跑步训

练并参加戈赛，锤炼身心、实现人

生跃迁的故事。目前电影处于剧

本创作阶段，已有 21 家商学院戈

友组织加入支持成为影片荣誉出

品机构，同时，近 200 位来自各行

各业的杰出戈友成为荣誉出品人，

他们将为电影的创作及推广输出

自己的一份能量。

论坛交流中，执导曹德旺捐资

创办大学的纪录电影《办大学》（暂

名）和《不东》的秦晓宇表示，“不东”

精神是一种矢志不渝、百折不回的

坚定信念，是有所不为的原则性与

战略定力，也是一种否定性、超越性

的层次和客道，激励着人们朝着“理

想·行动·坚持·超越”的方向不断挑

战自我。

电影《不东》的总制片人郭文涛

分享了对戈友精神价值的思考，他

表示勇者、强者、长期主义，都是戈

友精神最好的呈现。戈友们的行动

力与体现出的那股坚韧，推动着他

们在不同的领域创造出了一方独特

的天地。

电影出品方及主创机构大象伙

伴影业的创始人蔡庆增表示，大象

的使命是“用影像影响时代”，因为

团队敏锐地洞察到“不东”精神对于

当下个人和社会极强的现实意义，

于是欣然加入与十万戈友一同倾力

创作、共同推广。据悉，目前影片已

入选“上海电影精品项目”，将于今

年国庆期间的戈 19 赛事上启动拍

摄，预计 2025 年 10 月（即戈 20 前

后）全国公映。

（姬政鹏）
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